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《与神同行》 

惧怕的地雷（1） 

 

 

情感对一个人的生活，以及生命，都具有极大的影响力。比方说，爱能够刺激人，推动人，

鞭策人，鼓励人，叫人做到最好，尽心尽力去做神呼召我们去做的工，去维系我们应该维系

的关系。反过来说，惧怕却能够使我们产生焦虑，恐惧，甚至是懦弱，失去神为我们所预备

美好的事物和福气。 

 

“惧怕”这个地雷，是非常危险的，因为它会带来极可怕的后果，而这些后果可能在很早期

就出现，然后在人的一生中不断的搅扰着他，阻碍着他生活的各方面，他跟人的关系，以致

他不能作神要他作的事，也无法活出神要他活出的生命来。因此，就好像其他的地雷那样，

我们如果要避免和胜过，就要好好的，全面的认识它的真面貌。如果我们不认识它和它可怕

的后果，误踩上它，那后果就很可怕了。相信我们或多或少也见过，或者听过，有些人因为

摆脱不了惧怕，所以一生都受到它的牵累和束缚。“惧怕”也许它不像骄傲，淫乱等罪，会看

到实时的后果，但是惧怕最终所导致的结果，跟其他的地雷所引来的后果相比，也不遑多让，

所以是我们要留意的。 

 

今天我们要看的经文，是赛 41:10-13，这里是论到惧怕的一段圣经。我们一起来看赛 41:10-

13，经文这样说：“你不要害怕，因为我与你同在；不要惊惶，因为我是你的神，我必坚固你，

我必帮助你，我必用我公义的右手扶持你。凡向你发怒的，必都抱愧蒙羞；与你相争的，必

如无有，并要灭亡。与你争竞的，你要找他们也找不着；与你争战的，必如无有，成为虚无。

因为我耶和华你的神，必搀扶你的右手，对你说，不要害怕，我必帮助你。” 

 

弟兄姊妹，这是神给我们极大的应许，让我们可以因着祂胜过惧怕。“惧怕”是一种极可怕的

感觉，让人很不舒服，那是源于里面，或者说因为牵动里面一些不知名的因素，在我们遇到

一些威吓或危险的时候，所带来的感受，让我们不知所措，不懂得作出反应，不知道该怎样

去处理。其实，我们每个人都曾经有过惧怕的经历，那是免不了的，在成长的过程中，我们

或多或少都怕过，可能还会留下深刻的，不能磨灭的印象，想起都还让人心有余悸。因此，

我们大概都很能体会什么叫做惧怕，或者了解惧怕的感觉会是什么。 

 

不过，有些弟兄姐妹或者会感到困惑，因为圣经吩咐我们要敬畏神，而“敬畏”一词，在原

文就是“惧怕”。为什么圣经要我们一方面惧怕神，但却又叫我们不用惧怕呢？到底是什么原

因呢？原来惧怕是可以分成三种的，一种是能够让人产生防卫和保护性的惧怕，那是神给我

们的本能，对我们是好的。比方说，有些东西是我们惧怕的，但是怕得有道理，换句话说，

值得我们去惧怕。就好像毒蛇，谁不怕呢？因为如果不幸被牠咬上一口，可能性命不保。或

者说黑蛛蜘，是有毒的，我们也应该提高警觉。其他像一些有毒的动物或植物，能够危害我

们生命的，我们要懂得去怕，这样才可以远离危险，不致于招来伤害。 

 

第二种的惧怕就是敬畏神，或者说惧怕神，意思就是我们必须尊敬神，高举神，认识神是圣

洁的，公义的，而且是审判人的神，我们就要惧怕，不可任意而行；当然神同时也是慈爱的，

充满怜悯的。我们要全面认识神的属性，才不致于对神的看法出现一面倒的情况。神是圣洁

的，是人人都当敬畏的，所以圣经教导我们要惧怕神。当惧怕的要惧怕他，当恭敬的要恭敬

他。 

 

还有第三种的惧怕，就是像奴仆般的被惧怕所辖制，对于这种惧怕，耶稣教导我们，不用怕。
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不当怕的，不要怕。 

 

神是我们的天父，耶稣基督是我们的救主，祂给了我们很多宝贵的应许，是我们可以在生活

中支取和应用的。活在今天的社会上，有许多事情会让我们恐惧，怎样才可以不惧怕呢？只

有靠着神我们才可以不惧怕。所以，当我们谈到“惧怕”这个题目的时候，我们必须认识到，

什么是应当惧怕的，而什么是无须惧怕的，这样我们才知道怎样去面对和应付。 

 

到底惧怕是怎么一回事呢？它的性质是什么呢？如果我们要避免踩上地雷，我们要先得对地

雷有充份的认识，知道怎样侦察它和辨识它，又知道它的性能是什么。有了充份的认识之后，

我们惧怕的程度就会相对的减低，因为有把握去预防，知道怎样才可以不踩上。我们不是被

惧怕所辖制，一提起某些事情就吓得心惊胆跳。因为惧怕能够让我们分心，当我们惧怕某些

事情，或者正在惧怕之中的时候，我们就会分心，就不能集中思想，集中我们的全力去对抗，

而惧怕所导致的结果也是多方面的。 

 

另一方面，圣经讲到惧怕的时候，也指出它是带有毁灭性的，是让人痛苦的。当人惧怕的时

候，其实他是在付出代价，因为惧怕不会只停在那里，惧怕乃是会一步一步蚕食一个人的。

潜藏在我们内心深处的惧怕，那怕只是一点点，它也会慢慢扩大，叫我们产生不安，由一点

的不安引发极大的不安和焦虑，这就是我们要付出的代价。所以惧怕是带有毁灭性的。 

 

同样，惧怕也在奴役着人。有些人在成长的过程中，对某些事情有恐惧，这恐惧就一生随着

他们，让他们不断受着困扰和痛苦，有些惧怕能够影响我们生活的各方面，影响着我们的人

际关系。这些当然是不健康的惧怕，是具有杀伤力的惧怕，是不应该存留在我们里面的惧怕，

而它所带来的惩罚也应该及早除去。如果我们持续感到惧怕，那就是说我们继续受它的搅扰，

我们必须找出导致我们惧怕的原因，然后对症下药。 

 

惧怕能够让人陷入痛苦之中，这一点我们不可不知。惧怕所带来的后果之一，就是它会防碍

和拦阻我们的灵命成长。比方说，如果我们心中有疑惑，我们信不过神会供应我们的所需，

不信祂与我们同在，不信祂的保守看顾，我们又怎能够发展跟神之间的关系呢？那当然是办

不到的事。即使我们口里说，我渴望靠近神，但是我却不知道会有什么事情发生，我不肯定

神是怎样的。虽然理性和知识上，我会相信神是信实的，是信守承诺的，但是在我心灵的深

处，我却有着莫名的恐惧，它不断的蚕食我，让我每时每刻都活在焦虑和痛苦中，这其实就

是一个很沉重的代价。我们一天不去面对它和解决它，它就一直的在伤害和毁灭着我们，让

我们痛苦不已。 

 

而因着我们惧怕，我们就看不见神的应许。比方说，腓 4:19 说：“我的神必照祂荣耀的丰富，

在基督耶稣里，使你们一切所需用的都充足。”这应许的实现，是在乎我们跟神所建立的关系。

我们在理性上是接受和认同神的这个应许，可是在心底里，我们却惧怕自己的需要得不到神

的供应，我们得不到满足。所以这是一个很大的矛盾，表面上我们是相信神能满足我们一切

的需要。我们口里是这么说，但是在生活上，在实际上我们并不相信，这是因为我们惧怕。

由此可见，惧怕实在是影响我们整个的人生，不但是我们跟神之间的关系无法突破和进展，

还衍生了许多我们对神的疑惑。如果惧怕成为我们生命的主要内容，如影随形的跟着我们，

让我们对这样那样都感到焦虑的话，我们就无法享有真正的平安和满足。 

 

有些人经济条件很好，生活无忧无虑，他们拥有的金钱，足够他花用，并且绰绰有余。他们

也有好的健康，可以到处旅游玩乐，想做什么都可以，然而很奇怪的是，在他们心底深处，

他们却没有真正的平安。为什么呢？是因为他们虽然拥有很多，但却惧怕终有一天会失去。
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当一个人怀疑神的时候，他们的生活就没有神。而当生活中没有神的时候，人就会惧怕失去

手中所有的，就很想驾驭环境，控制身边的人事物，害怕遇到些失控的环境，这是生命里没

有神的人的写照。 

 

弟兄姊妹，作为神的儿女，我们不应该惧怕，因为惧怕是跟我们蒙恩的身份和地位的不合，

这就是为什么耶稣一而再的告诉我们，“不要怕！”保罗也教导我们不要怕，因为神的儿女是

无须惧怕的。神是宇宙的大君王，祂在天上立定宝座，祂的权柄统管万有，祂不但掌管宇宙，

祂还掌管我们的生命，我们作为祂的儿女，即使不幸的事情发生，所有坏事都朝我们而来，

我们都不用惧怕。人世间最大的忧患是什么呢？是困难，是痛苦，是分离，是伤害，是损失，……，

我们可以继续加上去，最让人惧怕的当然是死亡了。但无论是罪的权势，无论是死的权势，

而神一一为我们解决了。我们所忧虑的问题，无论是什么，即使死亡临到，也算不了大事，

因为离开世界就可以与主同在，这还有什么好惧怕的呢？ 

 

不但这样，神是全能的，祂能够叫万事为我们效力，叫我们从其中得着益处，即使是坏事，

但是在神的掌管和控制下，神都可以使不幸的事成为我们的福气。我们不一定明白每一件事

临到我们身上的意义，而环境又不是由我们去选择的，我们有什么好惧怕的呢？如果全能的

神容许这事发生，我就知道祂必然会让这件事成为叫我得益处的事。惧怕不是属神的人应该

有的，有时候我们可能会有突然而来的恐慌，比方说，迎面有辆车快速驶来，快要跟我们的

那一部迎面撞上了，我们怎样呢？当下的反应自然是惊慌，这是人之常情。幸好它躲过了，

我们才定下来。 

 

人生往往有许多不如意的事，有许多不幸的消息会突然传来，让我们感到惧怕和不安，觉得

无助和绝望，但是作为神的儿女，我们应当立刻想到神，并要把焦点立即转移到神身上，想

起神的应许，我们的心就可以安静下来。罗 8:28 说：“我们晓得万事都互相效力，叫爱神的人

得益处，就是按祂旨意被召的人。”神要我们信靠祂，然后看祂怎样为我们行事。伯 5:8-9 说：

“至于我，我必仰望神，把我的事情托付他。他行大事不可测度，行奇事不可胜数。” 

 

惧怕所带来的后果，是极具毁灭性的，要是我们不幸踩在这地雷上，我们就要知道它的后果

有多么严重，我们必须先有所认识，然后我们才会小心和认真的去防范，免得我们承受这么

多痛苦的结果。不过，在我们列举出惧怕所带来的后果之前，相信我们要先弄清楚惧怕的成

因，到底惧怕是从何而来的呢？如果我们不知道惧怕是怎么来的，它的性质又是怎样的，我

们就很难去避免它。所以让我们先来看看惧怕的来源或者说成因。 

 

首先，惧怕会来自罪，因为叛逆神，不听从神的话而招来的。所以，如果我们得罪了神，最

好的做法，就是立刻承认，赶快到神那里寻求赦免和饶恕。当圣灵光照你，感动你的时候，

千万不要消灭圣灵的感动，要马上去处理，认真的去面对，不要让它积压在心里，否则我们

会受罪疚感所困扰，我们也会产生焦虑和恐惧。当然如果我们长期生活在罪中，一直叛逆神

和远离神，也许我们犯了罪也不会有不安的感觉，也不会有罪疚感的缠绕，但这样的情况是

很危险的。一个真正重生得救，有神生命的人，要是活在罪中，应该是充满着不安和焦虑，

以及惧怕的。所以我们心中如果隐藏着罪，就必须认真去对付。 

 

第二，惧怕的另一个来源可能是由于过去我们所接受的教导。从小我们就接受这些教导，可

能透过父母，师长，甚至是在教会的主日学里面听到的，而这些教导使我们心中产生了恐惧

的感觉。比方说，父母很多时会对孩子说，“不要跑，再跑就要跌断腿了！”特别是开始学习

过马路的时候，父母都很担心，所以一直叫孩子要小心，千万不要在路上跑。他们有他们的

理由，但是孩子听起来，却会不自觉的对“过马路”或是“跑步”产生恐惧，因为大人告诉他
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们是会跌断腿的。 

 

又或者父母从小教导孩子，说“不要靠近水”，还说了很多被淹死的孩子的可怕事件给他们听，

有些人之所以一直学不会游泳，就是因为这个原因，对水产生莫名的恐惧，是因为他们从小

就觉得水是很可怕的，会把人溺毙，所以就对水非常惧怕。又有些人怕黑，是因为小时候被

人吓过，或者被人单独关在一个漆黑的房间里，所以很怕黑，因为那是一个可怕的经历。许

许多多的惧怕，都是有成因有来源的，我们可以找出自己惧怕的事，然后好好分析和追溯，

或许可以得到一些答案，明白了自己的惧怕是怎样来的。这一点很重要，因为如果找到了原

因，我们就可以对症下药，知道怎样从惧怕中走出来。 

 

圣经教导我们，“我惧怕的时候要倚靠你”，这个“你”当然就是神。所以，如果我们是因为

成长的过程中受过一些负面的影响，不管是真实的经历还是一些错误的教导，让我们对某些

事情产生惧怕的心，我们就得借着祷告来克服，求神帮助我们胜过。每一次当我们内心感到

惧怕的时候，我们就祷告，求神与我们同在，其实神时刻都和我们在一起，只是很多时候我

们没有察觉而已，我们求神提醒我们，祂是与我们同在的，所以我们不用怕。每一次我们都

用这样的方法去面对惧怕的事，一次又一次的学习，慢慢我们就可以彻底摆脱惧怕的事情。 

 

每天清早起来，我们就要祷告，把自己一天的路程交托给神，求神引领，求神和我们一起走

人生的路。然后在这一天里不断想到神的美善，神跟我们的关系，神的应许和神的信实等等，

心中充满着对神的感恩和赞美。用这样的心情去度过一天，我们就不会惧怕，因为每时每刻，

神都和我们在一起，祂看顾我们，陪伴我们，这是最好的保证，也是胜过惧怕最有效的方法。 

 

第三、有些候，一些恐惧是没有来源的，那就是说，我们无法追溯它的源头，因为是想象出

来的。事实上，有很多恐惧是想象出来的。比方说，昨天你在工作上犯了一个很大的错误，

回家以后，不但寝食难安，因为知道一定会被骂，而且还恐惧不已，不知道上司会对你怎样，

你整夜辗转反侧，不能成眠，你似乎已经知道上司会有怎样的脸色和责骂。你想象到上司的

面孔，你想象到他盘问你的可恶样子，你很想逃避不见他，你为了自己的过失，以及要面对

上司的责骂，一直的心里不安。结果第二天，你硬着头皮上班，心想事情必然照自己昨晚所

想象的发生，也许是更加可怕。谁知上司根本没有提到昨天你所作的事，什么也没有发生，

你过了风平浪静的一天，但是你却浪费了一夜的精力，去忧虑和恐惧，这其实是不值得的。 

 

很多时候，是我们的想象让我们陷入恐惧之中的。其实，想象力是神给人的礼物，是神赐给

我们的让我们去运用的，因为我们可以无限想象，因而有创作和新意，我们可以运用想象力

去获得成功。可是要是错用了想象力，那将会给我们招来痛苦和损失。 

 

还有就是第四、由于忽略，无知，这也是一个常见的原因，我所说的忽略，是指人忽略神的

话，不信神说赦免人罪的应许，不信他们可以享有确据的应许。由于忽略了神的话，所以就

陷在惧怕之中。 

 

不少人在潜意识里感到惧怕，或者说惧怕如影随形的跟着他们，让他们经常感到不安。他们

虽然信了耶稣，但却不知道死后可以到永恒的天家去，因为他们不去认识真理，又或者忽略

神的应许，又或者内心充满疑惑，这些都是导致他们惧怕的原因。神的应许怎么说，事情就

必怎样成就，那是必然的，可信的，实在的，我们若是不信，就不能站立得稳，就必然陷在

痛苦的挣扎和惧怕中，因为不知道神会不会保守，不知道神是否同在，神是否供应，神是否

引导，所以心中没有安全感，觉得惧怕，这其实是不必要的。 
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赛 41:10 说：“你不要害怕，因为我与你同在，不要惊惶，因为我是你的神；我必坚固你，我

必帮助你，我必用我公义的右手扶持你。”这是神的应许，是实在的，是必然兑现的。为什么

今天依然有很多人活在焦虑之中呢？是因为没有相信接受神的话，没有全心信靠神，又或者

觉得自己不配，自我形象很低，觉得自己很多欠缺，很不中用，无论怎样都达不到神的要求，

所以觉得神也会瞧不起他。谁知道神却不希望我们活在惧怕之中，祂渴望我们享受祂所赐的

平安和喜乐。 

 

前途怎样，没有人会知道，那是不可预知的，但是我们不因为这样而感到惧怕。诗 27:1-5，大

卫说：“耶和华是我的亮光，是我的拯救，我还怕谁呢？耶和华是我性命的保障，我还惧谁呢？

那作恶的，就是我的仇敌，前来吃我肉的时候，就绊跌仆倒。虽有军兵安营攻击我，我的心

也不害怕；虽然兴起刀兵攻击我，我必仍旧安稳。有一件事，我曾寻求耶和华，我仍要寻求，

就是一生一世住在耶和华的殿中，瞻仰祂的荣美，在祂的殿里求问。因为我遭遇患难，祂必

暗暗的保守我。在他亭子里，把我藏在他帐幕的隐密处，将我高举在盘石上。”弟兄姐妹，不

要怕，只要信，因为我们是属于神的，“因为那在你们里面的，比那在世界上的更大。”“与我

们同在的比与他们同在的更多。” 


